

Historia – 2do trimestre

• Súmer

○ Ubicación

Temporal: Fue aproximadamente en el **3000 a.C.**

Espacial: Se ubica en la **Mesopotamia asiática** (del griego: país entre ríos). Se llama así porque está entre los ríos Tigris y Éufrates, que son de gran importancia para los cultivos. Es la zona de la **medialuna fértil** que comprende los ríos Tigirs, Éufrates (que desembocan en el Golfo Pérsico) y Nilo.

○ Organización política

Los súmeros se agrupaban en **ciudades-estado**, unidades políticas que funcionaban independientemente entre sí, con autogobierno. Cada una tenía sus propias autoridades, leyes y dioses. Las más importantes son **Eridu, Lagash, Nippur, Ur y Uruk**.

La mayor autoridad era el **rey**. Era el jefe militar, controlaba los canales de riego y supervisaba los templos.

○ Organización social

Era una **sociedad jerárquica** (con jerarquías), es decir que no era igualitaria. La mayoría de los habitantes eran súbditos del rey sin derechos políticos ni tierras.

En lo alto de esta jerarquía estaba el **rey y su familia**, luego seguían **los patesi o ensi** que eran príncipes-sacerdotes, luego los **sacerdotes y jefes militares**, luego los **escribas** (los únicos que sabían escribir en escritura cuneiforme), luego los **profesionales** (arquitectos y médicos) y finalmente los **campesinos** (que cultivaban la tierra que no era propia).

También había **esclavos** pero no eran parte de ningún grupo social, podían obtener su libertad y casarse con gente libre.

○ Organización económica

Se basaba en la **agricultura y la ganadería**: Producción de trigo, cebada, dátiles y vid, regadas por un complejo sistema de canales y en la cría de ovejas, cerdos, asnos, carneros y cabras de los que obtenían carne, leche y lana. También había pesca. **Obtenían sus recursos**, es decir, **comercializaban** el excedente de estos productos con Siria por madera, con Chipre por cobre, con Egipto por oro y con India por piedras preciosas. También obtenían recursos de talleres artesanales.

○ Religión

La **política** no estaba separada de la religión. El **rey que se consideraba de origen divino**, pero no era un dios, era el primer sacerdote.

En las ciudades-estado de Súmer, junto con el palacio siempre había un **templo** que era centro religioso, pero también económico, ya que allí se recibía el tributo (impuesto) que pagaban los súbditos y los enemigos vencidos. También allí se depositaban alimentos y además tenía una función judicial. Dentro del templo o junto a ellos había un edificio llamado **zigurat** (pirámide escalonada) donde se adoraban a los dioses y donde se hacían observaciones astronómicas. Y además allí se registraban todas las relaciones comerciales, lo que dio nacimiento a la escritura.

- **Escritura**

Comenzó con el **sello cilíndrico** con anotaciones sencillas que reproducían imágenes, pero esto era muy difícil de entender, entonces los escribas pasaron a un sistema de signos en forma de cuña (de ahí surge el nombre escritura **cuneiforme**) que se tallaban en unas tablas de arcilla. Algunos de los documentos que se encontraron son contratos, actas de matrimonio, ejercicios de escuela, reglamentos y códigos legislativos.

- **Arte**

La cultura súmera fue la base de las demás culturas mesopotámicas. El **barro** era el principal material utilizado para la construcción, el arte y la escritura. Las artes más importantes son la escultura y la arquitectura.

Arquitectura: Sus construcciones son de ladrillo, no quedan restos de muchos pero se conservan sus monumentos típicos: templos y palacios escalonados unidos por rampas o **zigurats**. Palacios: cada soberano hacia su propio palacio (había muchos)

Escultura: Estatuillas muy masculinas con el pelo rizado. Tenían idea de la proporción. Eran muy importantes las **estelas** que eran monumentos en forma de lápidas o pedestal con inscripciones funerarias o de otro tipo.

- **Ciencia**

Astronomía: Los sumerios creían que la posición de los cuerpos celestes tenía influencia en sus vidas y que eran mensajes de los dioses. Varias de sus observaciones dieron origen a estudios astronómicos muy precisos y podían predecir **eclipses** y catalogar **estrellas y planetas**.

Matemática: Su matemática estaba basado en el **sistema sexagesimal** que nosotros conservamos para enumerar las horas. Es mucho más complicado que nuestro sistema decimal, por lo que debemos creer que también lograban hacer operaciones difíciles como potenciación y radicación. Conocían además **medidas de espacio y de tiempo**.

- Acadios

Historia

Durante siglos, las ciudades-estado de Súmer fueron centros independientes, sin gobierno centralizado. Esto cambió con la aparición de los acadios, un pueblo **semita** que llegó desde la península Arábiga. Su ciudad más importante fue **Akkad**, de donde derivan su nombre. El gobernante más conocido fue **Sargón I (o Sargón el antiguo)**, que conformó el **primer imperio**. Logró formarlo aprovechando las rivalidades entre las ciudades-Estado súmeras y utilizando mejores armas como arcos o carros.

Para mantener unido este gran imperio, los acadios:

- reemplazaron los antiguos lugales (líderes) súmeros, por gobernantes propios
- establecieron un gobierno teocrático, es decir, que contaban con la aprobación de los dioses
- Intentaron imponer su lengua a los pueblos conquistados, pero no lo lograron completamente y la gente era bilingüe

Los acadios asimilaron la cultura sumeria y respetaron las costumbres y los dioses tradicionales.

Los acadios se expandieron durante 140 años sin oposición, hasta que fueron invadidos por los Guti alrededor del 2150 a.C. quienes duraron aproximadamente un siglo. Algunas ciudades como Lagash y Ur aprovecharon esta situación y recuperaron su independencia.

○ Ubicación

Temporal: fue aproximadamente en **2300 a.C.**

Espacial: Se ubica en la **Mesopotamia asiática** (del griego: país entre ríos) se llama así porque está entre los ríos Tigris y Éufrates, que son de gran importancia para los cultivos. Es la zona de la **medialuna fértil** que comprende los ríos Tigirs, Éufrates (que desembocan en el Golfo Pérsico) y Nilo.

○ Organización política

Los Acadios conformaron el primer **Imperio** Unificado de la Antigua Mesopotamia. La forma de gobierno fue la **monarquía hereditaria**, es decir, al mando del Estado había un rey que era casi omnipotente que al morir era sucedido por sus hijos.

○ Organización social

La sociedad estaba **estratificada**: La **familia real (o imperial)** que solía incluir a los militares y gobernadores eran los superiores. Luego la **casta sacerdotal** (que solía estar relacionada familiarmente con la realeza) y por último, una inmensa mayoría de la población compuesta de **agricultores pobres** que aportaban con sus impuestos y mano de obra a las castas superiores. **Esclavos** (por ser parte de pueblos sometidos militarmente o por deudas) y también pueden considerarse como castas (en muchos casos bastante privilegiadas) a los **artesanos y mercaderes o comerciantes**.

○ Organización económica

La actividad económica básica era la **agricultura**, dadas las excelentes condiciones naturales de la región y el aprovechamiento de los ríos mediante obras de regadío.

Las poblaciones dominadas contribuían al imperio a través de un **tributo**, que podía ser en productos tan diversos como madera, pescado seco, cereales, metales, sal y una amplia variedad de artesanías.

○ Religión

Los **acadios** practicaban una **religión politeísta** (muchos dioses). Tenían una organización política y social donde la religión era muy importante, donde existía una poderosa jerarquía sacerdotal y donde el gobernante era considerado como el representante de los dioses en la Tierra. Los dioses de la mitología acadia estaban, en general, relacionados con los diferentes fenómenos. Los dioses que componen la mitología acadia son muy numerosos. El Dios **Marduk** era muy importante. La diosa **Ishtar** es una de las diosas mesopotámicas más conocidas en la actualidad por los famosos restos (La puerta de Ishtar) que conservan en el Museo de Berlín. Era la diosa de la fertilidad, el amor, el sexo y también la guerra.

- **Arte**

Se siguió con la costumbre sumeria de las **grandes estelas**, es decir monumentos conmemorativos, en lugares especiales de las ciudades. Con estas obras se demostraba el poder del imperio y se publicitaban sus éxitos militares. En la Estela de Naram-Sim (nieto de Sargón I) se ve al rey vencedor aplastando con el pie a los cadáveres de sus enemigos, mientras mata a otros dos y algunos caen despeñados. Los soldados acadios desde un nivel inferior, alzan la cabeza como signo de admiración y respeto por su soberano

- **Ciencia**

Los escribas sumerios y acadios elaboraron largas listas de palabras de distintos temas como minerales, plantas, oficios, dioses, etc. Estas listas están en el origen de los **primeros diccionarios**, algunos incluso bilingües. La actividad agrícola, ganadera o comercial fue la base del interés sumerio por cuestiones como la **aritmética** o la **geometría**. Con respecto a la aritmética, inicialmente usaron el sistema **sexagesimal**, que más tarde mezclaron con otro decimal. Desconocían la cifra **cero**. A través de algunas tablillas podemos saber que manejaban potencias, ecuaciones, fracciones y raíces. Por lo que respecta a la geometría, calculaban distancias, volúmenes y superficies. Estos conocimientos les servían para realizar catastros, conocer el tonelaje de los barcos, realizar grandes obras o fijar la cantidad de grano necesaria para la siembra. Tales conocimientos les permitieron crear un **sistema de pesas y medidas**. Para medir el tiempo comenzaron por dividir el año en **dos estaciones**: verano e invierno. El tiempo cotidiano se medía con **relojes de agua y sol**. La **astrología** y la **astronomía**, muy desarrolladas, les permitió descubrir algunos planetas y estrellas, predecir eclipses lunares y fijar en calendarios el ciclo de la Luna, que consideraban más importante que el Sol.

- **Amorreos**

- **Historia**

Los amorreos de origen semita provenientes de la península arábiga, igual que los acadios, fundaron la ciudad de Babilonia, en la confluencia de los ríos Tigris y Éufrates. Esta ciudad será la capital del primer imperio babilónico. Bajo el mando del rey Hamurabi, se expandió el imperio contra pueblos vecinos y consolidó la organización política y social de toda la Mesopotamia. Si bien su dios supremo era Marduk permitió que los conquistados mantuviieran sus propios dioses.

- **Ubicación**

Temporal: Año 1800 a.C.

Espacial: Se ubica en la **Mesopotamia asiática** (del griego: país entre ríos) se llama así porque está entre los ríos Tigris y Éufrates, que son de gran importancia para los cultivos. Es la zona de la **medialuna fértil** que comprende los ríos Tigris, Éufrates (que desembocan en el Golfo Pérsico) y Nilo.

- **Organización política**
 - **Organización social**

En la cúspide de la sociedad babilónica, se encontraban los altos funcionarios de la corte real, oficiales del ejército y grandes comerciantes y propietarios. Por debajo se encontraban soldados o servidores de los templos. Y luego estaban los esclavos, que se compraban y vendían.

- **Organización económica**
 - **Religión**
 - **Escritura**
 - **Arte**
 - **Ciencia**

Código de Hamurabi

Es el código de leyes más antiguo del mundo y fue creado por Hamurabi. Es una estela enorme de piedra negra de dos metros de alto, que incluía 282 leyes con castigos muy duros, que incluían mutilaciones y ejecuciones, sobre todo para las mujeres. Estaba basado en la Ley del talión (ojo por ojo, diente por diente), en la cual los castigos debían ser equivalentes al daño causado. Este código fue la base para otros modelos de justicia de la región y tuvo un significado histórico: por primera vez el estado administraba la justicia según una norma estricta y no los ciudadanos según sus propias interpretaciones de la ley.